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2024年，F1中国大奖赛将回归

上海，与此同时，另一项世界顶级赛

车赛事也将首度落“沪”。昨天，国际

汽联宣布国际汽联电动方程式世界

锦标赛（FE）将于2024年5月25日（周

六）和5月26日（周日）在上海国际赛

车场举行两场比赛，这将是上海首

度迎来世界最顶级的电动车赛事。

十年之约
站在和平饭店窗前，看着眼前

外滩的建筑群和不远处的黄浦江，

FE电动方程式首席执行官杰夫 ·多

兹很是感慨。2004年首次F1中国

大奖赛举办时，他就在上海国际赛

车场亲眼见证。他动情地说道：“二

十年里，上海变化很大。但不变的，

是这个城市的速度与激情。”

FE电动方程式历史上的第一

场比赛于2014年9月在北京的街道

赛道举行，之后，中国已经举办了七

场比赛。在筹备第十个赛季之际，

上海成为FE电动方程式赛车最期

待举办的城市。杰夫表示：“上海作

为我们赛事在中国的一个全新场

地，意义非凡。”在他们看来，中国是

电动汽车开发和推广的全球领导

者，而上海更是代表着科技和发展

的前沿，将最顶尖的电动车赛事带

来上海，也将助推上海汽车产业尤

其是电动车领域的发展。

好看在哪
全部采用纯电赛车，对于FE车

而言，最大的挑战来自完全不同的

比赛策略——在FE比赛中，所有赛

车所充电量都不足以维持完成整个

比赛。这就迫使赛车对动能回收系

统不断提高。比赛时赛车时速高达

320公里，而且在大多数比赛中都

有超过100次超车。

投身汽车运动领域多年，FE赛

事ERT车队领队许家泰对于两者

区别更有感悟。在他看来，采用电

动赛车的FE赛事没有了引擎轰鸣

和汽油烟味反而是另一种吸引点，

“低噪音低污染，对于观赛的儿童观

众格外友好。”而对于车手而言，没

有了高分贝的啸叫也让车手能清晰

听到看台上观众们的呐喊和欢呼，

“让他们充满归属感和荣誉感”。

此外，相比F1赛事两个多小时

的赛程，全长45分钟的FE比赛节奏

更紧凑。而对于动能回收时机的策

略选择，也让FE赛车不会出现一家

独大一骑绝尘的现象，比赛结果更

充满未知。 本报记者 厉苒苒

比踢球时更忙碌
他想念以往吗？“不不不，我一点

也不记挂踢球的日子。”总是这般无

情，英雄也会老去，“我需要维持最好

的状态。那是一段无比自律又充满压

力的日子。我享受那段日子，但已经

是够够的了。”

他后来当过教练，这些年又做起

了评论员。马特乌斯很严谨地纠正了

这一提法：“不应该说是评论员，是分

析员。在比赛中，我作为一个职业球

员有自己的分析和解读。”为了世界

杯，他在卡塔尔呆了五个星期。而平

日里，他每个星期也要作为“分析员”，

解说1到2场比赛。那岂不是比当职

业球员更忙？“可能是吧。不过与职业

球员相比，状态是放松的。”球踢得好，

还是分析足球更出色？马特乌斯又陷

入了德国人的严谨思考。他真的停顿

了5秒钟，“我觉得两方面都很专业，当

然每个人的看法会有出入。”

马特乌斯忙的，还有自己的生

意。他念书时就喜欢设计。后来家里

兄弟的朋友有个设计公司，他就接了

过来。“我当时想着这也可以是另一个

职业选择。但之后我一心都在踢足

球，公司也就没有很费心打理。等我

退役后，我又花了心思去投入。我们

公司做室内装潢设计，从私人住宅到

公家大楼，都接单，生意还很不错呢。”

做小儿子的教练
马特乌斯的小儿子才10岁。两年

前，马特乌斯自告奋勇当起了儿子校

队的足球教练。“有时候最难的，就是

教这些小孩子。我是非常严格的，一

开始他们看到我都有点怕，觉得我要

求太高。”一步从来难登天，“两年了，

现在大家看到了成果，我们的球队有

了起色，大家练起来也更带劲了。”

儿子会不会接过他的衣钵？爸爸

说，这很难。“他是有一点天赋的。但

问题是，他训练的时候会很投入，下了

球场就钻到房间里开始玩iPad。他对

足球，没有我小时候的那种痴迷。”时

代在变，影响孩童的周遭世界也在

变。“我那个年代，德国孩子的生活中

只有足球。我常常因踢球错过吃午

饭，吃晚饭，回来被父母责骂，但我不

在乎，对足球的热爱可以抵抗所有。”

“我从来没有逼迫过我的孩子。

他从自己喜欢的事情中获得快乐，对

他来说，就是好的。”当然，有马特乌斯

这样一个足球教练，儿子在学校里自

然是风云人物。

需要更多好老师
马特乌斯很实在，请他题词，他一

笔一画，写得认真。所以，让他聊聊中

国足球这个话题时，他也是严谨又细

致。“不，我不觉得是钱太多，然后乱折

腾的缘故。这是一个‘根’的问题。”

“比如说，你们中国乒乓球就有

‘根’。在德国，每个孩子都在踢足

球。而在中国，我的感觉是，每个中国

人都能打几拍乒乓，这就是‘根’。”马

特乌斯认识德国乒乓球员波尔，“中国

足球想要向德国足球学习，同样的，波

尔也想要向中国乒乓讨教。”

马特乌斯看来，中国足球的问题

在于没有“根”。“但这个‘根’是可以找

到，可以发展，可以深入的。你们需要

的其实是更多优秀的教练。”马特乌斯

介绍，在德国，每个教练员考到职称之

后获得的证书上，写着的不是“教练”，

而是“老师”。“你能体会这其中的不同

吗？一个好的老师，可以发展出许多

好的学生。而这些好学生，能够撑起

一个国家的未来。那么在足球这个领

域，一个好的足球‘老师’，能够带动一

批球员，创造一支胜利之师。”

本报记者 华心怡

又一项顶级赛车赛事明年落“沪”
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这是新任中国足协主席宋

凯第一次正式亮相上海。东北

人，身高马大，与德国名宿和足

球官员站在一起，气场不输。

昨日从深圳飞抵上海，他说：

“我看了中国和韩国的比赛，中

国队输了0比3。韩国队的教

练是德国人。我希望未来，中

国队能够在一个德国教练的带

领下，打韩国队一个4比0。”

宋主席当然不是来说笑

的。昨天是德国足球职业联盟

与中国足协合作的“逐梦德甲”

项目落地。明年2月至3月，中

国U16男足的优秀年轻球员将

前往德甲学习。中国球员将造

访三家俱乐部，感受德甲原汁原

味的足球教培课程，并与俱乐部

的青训梯队进行交流比赛。其

中表现突出的球员，也有机会被

德甲选中，参与更多训练。在

这样的场合与背景之下，宋凯

所言的“4比0”，自是合时宜又

具有公关效应的“金句”，连同

他发言结尾处的德语“谢谢”。

但宋凯也知道，一个月的

交流与学习是浅尝辄止的。他

说：“中国足球的发展，需要坚

持国际视野。我去看了中国16

岁这个年龄段最好的球员，他

们代表着中国足球的未来十

年。就我看到的来说，这批孩

子无论是纪律性，还是技战术

水平，都让我感到中国足球是

充满希望的。”宋凯一直在强调

青少年，我们无力改变现在，那

就努力塑造未来。“我们一定要

抓好、抓实国际交流。明年的

U16德甲交流，就是想要帮助年

轻球员真正接触足球强国，同

时累积比赛经验。只有练好内

功，并借好外力，两者相结合，

中国足球的路才会越走越宽。”

宋凯一直是个球迷，他透

露，自己在北京体育大学读研

究生的时候，在国家体育总局

训练场看过中国男足历史上第

一任外籍主教练施拉普纳的训

练课。他还说台下坐着的传奇

球员马特乌斯是自己的英雄：

“当年看你踢世界杯时，我25

岁，你29岁。现在我们都老

了，但我们的心不老。”宋凯今

年58岁，是的，足球人的血是热

的。宋凯说：“尤其是我要发展

中国足球的心更不老。除了要

送青少年球员去国外，我们还

要引进优秀的外国教练员。同

时足协也会鼓励各个城市，尤

其是16个足球重点城市送小球

员去国外。中国的经济发展有

能力支撑中国足球青训国际

化。”中国足球，课题太大，任务

太巨，一步一步，一点一点，向

前进，就好。本报记者 华心怡

中国足球要找到
自己的“根”

本报独家对话足坛名宿马特乌斯

独家专访

好像，昨日就在眼前。1990年世界杯决赛，他是德意
志的灵魂，带领德国捧杯。他是世界足球先生的第一位获
得者，他连续5次参加世界杯，国家队生涯长达21年……
他是马特乌斯，史上最全能球员，没有之一。
昨日，马特乌斯作为德甲大使来到上海，启动“逐梦

德甲”活动。经年，物亦非。倒是，人依旧。62岁的马特
乌斯，在这场对谈中，诚挚且热情。他说：“这辈子没有
遗憾。”

马特乌斯为本报题字

致新民晚报读者：
祝一切顺利，请

支持最美的运动——
足球。谢谢。

马特乌斯

■ 马特乌斯昨天在上海

■ 马特乌斯
曾带领西德
获得1990年
世界杯冠军
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